

La interpretación integrada que puede hacerse es que la FTCV, en quien reside la potestad disciplinaria en torno al deporte del tenis en el ámbito territorial de la Comunidad Valenciana, no está huérfana de normativa para atender debidamente el mandato legal y reglamentario que le ha sido impuesto. Ciertamente es que los Estatutos de la FTCV dejan traslucir la voluntad del tenis valenciano de contar con un texto propio, como es el caso de otras federaciones territoriales (Federación de Tenis de Madrid¹³ y Federación Vasca de Tenis¹⁴), pero también lo es que el limitadísimo juego del principio dispositivo en materia de procedimiento administrativo sancionador (al que debe adscribirse sin género de dudas la problemática sectorial de la disciplina deportiva) conlleva que poquísimas puedan ser las aportaciones de un nuevo texto normativo. Ello ha llevado a que las federaciones que han optado por darse un Reglamento de esta naturaleza se limiten a reproducir casi al dictado la normativa de rango jerárquico superior. De tomar esta senda, estaríamos ante un reglamento más que vendría a reproducir lo que otros contienen. Incluso la específica acomodación a las particularidades del deporte del tenis, que no ofrecen ni el RD 1591/92, sobre Disciplina Deportiva (que podría ser aplicable en cuanto que es derecho supletorio de la normativa de la RFET), ni la Ley 4/93, del Deporte de la Comunidad Valenciana, se ha alcanzado a través de la regulación que contienen los Estatutos de la RFET, por lo que, no sólo dentro del ámbito territorial valenciano, sino que también por razón de la materia (el deporte del tenis), los órganos federativos a los que corresponde el ejercicio de la potestad disciplinaria cuentan con una normativa suficientemente detallada para el desempeño de su función, que garantiza con pleno respeto de los valores constitucionales tutela suficiente a todos los agentes del deporte del tenis que a ella se encuentran sometidos.

En todo caso, desconozco si la previsión estatutaria a propósito de la elaboración de un Reglamento de Disciplina para la FTCV ha dado lugar en estos últimos años a algún trabajo preparatorio ordenado a su concreción y si su no aprobación hasta el momento obedece a algún tipo de disenso en el seno de la Asamblea General, puesto que el *iter* procedimental para su promulgación exige trámites y mayorías cualificadas. Así, el art. 15.3.2) de los Estatutos de la FTCV señalan que “es competencia de la Asamblea General Extraordinaria la aprobación y modificación de Estatutos y Reglamentos”¹⁵ y el art. 20 dispone que “la adopción de acuerdos competencia de la Asamblea General Extraordinaria requiere la aprobación por dos tercios de los votos presentes”¹⁶, siendo función de la Junta Directiva (art. 25.2) “estudiar y redactar las propuestas que hayan de someterse a decisión de la Asamblea”. En todo caso, la propuesta de Reglamento que pueda someterse a la consideración de la Asamblea General Extraordinaria

¹³ El art. 1 del Reglamento de Disciplina Deportiva de la FTM no deja dudas sobre cuál es la pretensión perseguida con su aprobación: “desarrollar el Título Cuarto de los Estatutos de la Federación de Tenis de Madrid, en lo referente a las reglas del juego o competición y a las normas generales deportivas de acuerdo con lo dispuesto en la Ley 15/1994 del Deporte de la Comunidad de Madrid y el Decreto 195/2003 de 31 de julio por el que se aprueba el Reglamento de Disciplina Deportiva de la Comunidad de Madrid”.

¹⁴ Que aprobó el 17 de julio de 2007 el Reglamento de Régimen Disciplinario de la Federación Vasca de Tenis,

¹⁵ Ajustándose así a lo previsto en el art. 23.3.b) del Decreto 60/98.

¹⁶ Del mismo tenor es el art. 28.4 del Decreto 60/98.

habrá de tener por contenido mínimo lo previsto en el art. 82 de la Ley 4/93¹⁷, sobre el que volveremos.

Cuestión distinta de la utilidad que pueda extraerse de un Reglamento de Disciplina Deportiva es la oportunidad que se abre para la imagen de la nueva FTCV si decide afrontar el reto de elaborarlo y aprobarlo. Y si bien estaríamos ante un nuevo texto sobre Disciplina Deportiva, qué duda cabe que los órganos disciplinarios federativos dispondrían de un instrumento que, por su inmediatez, facilitaría enormemente su labor, en el cual no habría que observar más cautelas que las que derivan del principio de legalidad y de jerarquía normativa. Por otra parte, siendo el deporte una competencia exclusiva de la Generalidad Valenciana, se habrán de respetar únicamente los mínimos que impone la legislación autonómica, sin tener por qué pasar por la complejidad con la que viene contemplado el procedimiento disciplinario, tanto en el RD 1591/92 como en los Estatutos de la RFET, que tienen alcance estatal, respetando, eso sí, los principios generales de todo procedimiento administrativo sancionador a fin de garantizar, entre otras cosas, la imparcialidad e independencia de los órganos disciplinarios, la tipicidad de las infracciones y sanciones (*nullum crimen, nulla poena sine lege*), el carácter irretroactivo de las disposiciones sancionadoras, el carácter contradictorio del procedimiento, la presunción de inocencia, la motivación de la resolución sancionadora, el principio de proporcionalidad de la sanción impuesta y la previsión de un sistema de recursos. Puede, por consiguiente, concluirse que se dan las condiciones adecuadas para dar cumplimiento al mandato legal, reglamentario y estatutario en orden a la elaboración de un Reglamento federativo de Disciplina Deportiva, pero siempre desde la prudencia, con mesura, sin urgencias que puedan conducir a la promulgación precipitada de un Reglamento, que por querer ser innovador y original, se torne en un instrumento normativo inconsistente y confuso, puesto que el ejercicio de la potestad disciplinaria está actualmente suficientemente asegurado por aplicación del derecho supletorio.

3.- Regulación estatutaria actual

Como hemos puesto de relieve, los Estatutos de la FTCV contemplan una modesta y lacónica regulación en materia de disciplina deportiva que pasamos a considerar.

a) Objeto sobre el que recae la potestad disciplinaria (arts. 38 y 39 de los Estatutos de la FTCV)

Dispone el art. 38 que “la disciplina deportiva se extiende a las reglas del juego o competición y a las de la conducta deportiva tipificada en la Ley del Deporte de la Comunidad Valenciana, en sus disposiciones reglamentarias y en los Estatutos de esta FTCV”, precepto que tiene prácticamente el mismo tenor que el art. 66 de la Ley 4/93.

¹⁷ En parecidos términos, el art. 8 del RD 1591/92.

En consecuencia, la potestad disciplinaria se extiende a las infracciones de tres tipos de normas: las reglas del tenis, materia indisponible por nuestra federación por la dimensión internacional de nuestro deporte; los reglamentos reguladores de las competiciones federativas, cuya elaboración es competencia de la propia federación; y las que imponen un comportamiento deportivo decoroso, que se quiebra cuando se incurre en alguna de las infracciones tipificadas. Esta tipificación, tanto de las conductas antideportivas como de sus sanciones correspondientes en el ámbito territorial de la Comunidad Valenciana, se recoge exclusivamente en la Ley 4/93 en sus arts. 69 a 79, no así en su desarrollo reglamentario ni en los Estatutos de la FTCV, por lo que la redacción del art. 38 de los Estatutos no ha sido afortunada, pues es obvio que al tiempo de la redacción de este precepto se era ya consciente de que en los propios Estatutos no se contenía catálogo alguno de infracciones y sanciones.

¿Es imprescindible que lo haya? De la letra del art. 39.3 de los Estatutos podría aparentemente inferirse que sí. Nos dice el precepto que “tanto las infracciones a las reglas del juego o de la competición como las de la conducta deportiva deberán estar debidamente tipificadas en la Ley del Deporte de la Comunidad Valenciana, sus normas de desarrollo en los presentes Estatutos o Reglamento de Disciplina Deportiva de la Federación”. En realidad, ha de interpretarse conjuntamente con el art. 45 de los Estatutos de la FTCV, que se refieren a la aprobación de un Reglamento de Disciplina Deportiva. Cuando ello tenga lugar, es obvio que habrá de tipificarse en él un catálogo de infracciones y sanciones, de modo que la potestad disciplinaria habrá de recaer exclusivamente sobre aquellas infracciones y conductas antideportivas que estén debidamente previstas. No hay que olvidar que el art. 39.3 viene precedido por los arts. 39.1 y 39.2, que delimitan el doble ámbito objetivo del ejercicio de la potestad disciplinaria, transponiendo así un concepto legal presente en el art. 67 de la Ley 4/93 y en el art. 4 del RD 1591/92. El art. 39.1 de los Estatutos de la FTCV dice que “son infracciones a las reglas del juego o de la competición las acciones u omisiones que impiden, vulneren o perturben su normal desarrollo”, mientras que el art. 39.2 señala que “son infracciones a la conducta deportiva las demás acciones u omisiones que, sin estar comprendidas en lo dispuesto en el art. anterior, perjudican el desarrollo normal de las relaciones y actividades deportivas”. Interpretando conjuntamente los tres apartados del precepto puede concluirse que la potestad disciplinaria alcanzará únicamente a las infracciones de la conducta deportiva explícitamente tipificadas, sin que pueda pretenderse, si no se quiere caer en el absurdo, que se tipifiquen todas y cada una de las infracciones a las reglas del juego o de la competición que puedan imaginarse, las cuales, una vez contravenidas, serán de aplicación directa e inmediata sin necesidad de ser reproducidas en Reglamento disciplinario alguno¹⁸. Además, recaen también dentro de la potestad disciplinaria de la FTCV, por aplicación del régimen supletorio al que se refiere el art. 45.2 de los Estatutos de la FTCV, las conductas antideportivas constitutivas de infracción recogidas en la Ley 4/93 (arts. 70 a 72) y en los Estatutos de la RFET (arts. 86 a 89), con lo que el papel de

¹⁸ El art. 85 de los Estatutos de la RFET señala a este respecto que “queda bien entendido que al desarrollo del juego le serán de aplicación las “REGLAS DEL JUEGO DEL TENIS Y CASOS Y DECISIONES” aprobadas por la FEDERACION INTERNACIONAL DE TENIS y publicadas por la R.F.E.T.”.

transitoria que surge de todo proceso electoral federativo hasta que la Asamblea General entrante “proceda a ratificar el nombramiento de los nuevos miembros”.

Finalmente, los arts. 41.2 y 42.2 explicitan la relación jerárquica que hay entre ambos Comités al disponer el primero de ellos que “contra las resoluciones dictadas por este Comité se podrá interponer recurso ante el Comité de Apelación en los plazos previstos en el Reglamento de disciplina deportiva de la FTCV”²², mientras que el segundo prevé que “contra las resoluciones dictadas por el Comité de Apelación se podrá interponer recurso ante el Comité Valenciano de Disciplina Deportiva en el plazo de 15 días hábiles”.

Se cierra la regulación de la disciplina deportiva en los Estatutos de la FTCV con las cualidades de las que han de revestirse los miembros de ambos Comités disciplinarios, todo ello en aras de asegurar su independencia decisoria: no podrán ser directivos de la FTCV ni podrán percibir remuneración por el desempeño de sus funciones, sin perjuicio de ciertas “indemnizaciones y dietas” aprobadas por la Asamblea General.

c) Competencia orgánica en el ejercicio de la potestad disciplinaria

Los Estatutos de la FTCV no contemplan cuál es el ámbito objetivo sobre el que recae la potestad disciplinaria de ambos Comités federativos. Por lo que se refiere al deporte del tenis, tal potestad ha de corresponder, no sólo a los Comités de la FTCV, sino también a los Jueces de Silla y Jueces Árbitros con ocasión de la competición en que intervengan.

Así, considerando el art. 68.2 a) de la Ley 4/93, la potestad disciplinaria corresponderá a “los jueces o árbitros durante el desarrollo de los encuentros, pruebas o competiciones” y la ejercerán de forma inmediata con arreglo al art. 80.2 a), “debiéndose prever el correspondiente sistema de reclamaciones”. Como éste no se contempla en la Ley 4/93 y en espera de que ello sea regulado en el Reglamento de Disciplina Deportiva de la FTCV, hay que remitirse al régimen disciplinario de los Estatutos de la RFET. Según el art. 110, hay que distinguir entre:

i) Infracciones leves a las reglas del juego o competición

Establece el art. 110 de los Estatutos de la RFET que “las infracciones leves a las reglas del juego o competición se sancionarán procedimentalmente de acuerdo con lo previsto en el artículo 103”, que dispone que “el Juez Arbitro y/o el

²² A falta de tal Reglamento, ha de entrar el régimen supletorio constituido por el art. 52.1 del RD 1591/92 de Disciplina Deportiva, que determina que “las resoluciones disciplinarias dictadas en primera instancia y por cualquier procedimiento por los órganos deportivos competentes podrán ser recurridas, en el plazo máximo de diez días hábiles, ante la organización deportiva que proceda ...”, plazo que se habrá de contar con arreglo a los criterios establecidos en el art. 55 del citado RD y el art. 117 de los Estatutos de la RFET. La entrada en juego de este precepto obedece al hecho de ser derecho supletorio respecto a los Estatutos de la RFET, conforme al art. 68 de tales Estatutos.

“a) Un sistema tipificado de infracciones, de conformidad con las reglas y especialidades de cada modalidad deportiva, graduándolas en función de su gravedad.

b) La tipificación de las sanciones correspondientes a cada una de las infracciones, así como las causas o circunstancias que atenúen o agraven la responsabilidad del infractor y los requisitos de extinción de esta última.

c) La prohibición de doble sanción por los mismos hechos.

d) La aplicación de las normas con efectos retroactivos cuando éstas resulten favorables al inculpado.

e) La prohibición de sanción por la comisión de infracciones tipificadas con posterioridad al momento de su comisión.

f) Los distintos procedimientos disciplinarios para la imposición de sanciones.

g) El sistema de recursos contra las sanciones impuestas”.

a) un sistema tipificado de infracciones

Señala el art. 69.1 de la Ley 4/93 que “las infracciones a las reglas de juego o de la competición, o a las de la conducta deportiva, pueden ser: muy graves, graves y leves.”. El art. 70 enumera las muy graves, el art. 71 las graves y el art. 72 las leves. La misma clasificación se contiene en los Estatutos de la RFET en los arts. 86 al 89, incluyendo acomodaciones de la normativa general a la específica idiosincrasia del tenis, en concreto en los apartados F a K del art. 89.

b) un sistema tipificado de sanciones

La Ley 4/93 distingue entre sanciones comunes (art. 73) y sanciones específicas de las competiciones (art. 74). Extremadamente detallada es la regulación que nos ofrecen los Estatutos de la RFET en sus arts. 90 a 97, haciendo gala de una combinación de las sanciones propias del Código de Conducta del Tenis con las previstas en la normativa antes mencionada, siempre imponibles de acuerdo con idénticos principios.

c) Principios que deben presidir el ejercicio de la potestad disciplinaria

Tanto el art. 82 de la Ley 4/93 como los arts. 72 a 74 de los Estatutos de la RFET contemplan los principios esenciales a los que han de sujetar su actuación los órganos disciplinarios, siendo especialmente desarrollados en la normativa federativa:

1) la prohibición de la doble sanción por unos mismos hechos (art. 72)

2) el principio de tipicidad en el sentido de que no podrán sancionarse las acciones u omisiones no tipificadas en la normativa disciplinaria antes de su comisión y en el sentido de que no podrán imponerse sanciones que no estuvieran contempladas con anterioridad a la infracción (art. 72).

serán apelables ante el Comité de Disciplina Deportiva”, con lo que el Reglamento obvia la previsión estatutaria de un doble órgano de disciplina deportiva.

Hablo de desatino porque o bien el Reglamento de Competiciones se ha olvidado de que está previsto en los Estatutos de la FTCV un Comité de Apelación, por lo demás por exigencia del Decreto 60/98, o bien el Reglamento de Competiciones se ha creído facultado para derogar semejante previsión estatutaria, quebrantando así el principio de jerarquía normativa que da a los Estatutos una primacía dentro del ámbito federativo. Se hace, por consiguiente, indispensable y urgente abordar una adecuada integración de la normativa implicada a fin de corregir las contradicciones a todas luces existentes y evitar invocaciones de nulidad de la normativa aplicable por quebrantos de disposiciones de rango jerárquico superior.

Febrero de 2011.

© **Alejandro Valiño (Autor)**

© **IUSPORT (Editor)**

www.iusport.es